

# Sommaire

## Pouvoir d'achat

### La controverse autour du pouvoir d'achat

Contrairement à ce que montrent les chiffres officiels, les Français pensent que leur pouvoir d'achat diminue. Plus le coût de la vie leur paraît élevé et leur **pouvoir d'achat amoindri**, plus ils se mettent en quête de biens et services les moins onéreux au risque de mettre en péril la croissance économique. On ne peut dès lors pas s'étonner de l'importance accordée par les responsables politiques à la question du pouvoir d'achat, notamment à l'occasion de la campagne présidentielle de 2007. La **surestimation de l'inflation** par les ménages s'est accentuée depuis le passage à l'euro. Les indicateurs officiels ne manquent pourtant pas de **transparence**, comme le rappelle la revue *Chroniques* qui présente les principales raisons du décalage entre **l'inflation réelle et l'inflation perçue** par les ménages. Mais pour comprendre le phénomène, il est nécessaire de définir avec précision les notions et les **indicateurs utilisés** par les statisticiens, notamment ceux qui servent à mesurer le coût de la vie. Vincent Bodard et Jean Hindriks reviennent dans *Regards économiques*, sur les difficultés de cette mesure et rappellent qu'il est préférable de parler de **niveau de vie** plutôt que de pouvoir d'achat. Il s'agit d'analyser les **possibilités de substitution** dont dispose le consommateur pour maintenir son niveau de vie. Les auteurs rappellent toutefois les limites de cette méthode qui ignore les **substitutions contraintes**, de plus en plus nombreuses... La dernière livraison de *Données sociales* montre que l'estimation de l'évolution du pouvoir d'achat dépend également de la **taille du ménage** et de **ses ressources**. Pascale Hébel précise, en outre, dans un *document de travail du CRÉDOC*, que les **ouvriers** et les **chômeurs** sont les catégories socioprofessionnelles dont la **structure de consommation** est la plus **défavorable** au regard de l'évolution des prix des biens et services qu'ils consomment habituellement. Les ménages, en **France et en Allemagne**, considèrent que l'**euro** a entraîné une forte augmentation des prix. Pourtant, la monnaie européenne, comme l'explique Sylvie Lefranc dans *DP-Analyses économiques*, **n'a pas été inflationniste**. Son entrée en vigueur a, en revanche, incontestablement **brouillé les repères** des consommateurs.

### Que cache le sentiment d'une baisse du pouvoir d'achat ?

*Chroniques*

2

### Comment mesurer le coût de la vie ?

Vincent Bodard et Jean Hindriks *Regards économiques*

7

### S'entendre sur la notion de « ménage »

Pascal Chevalier, Olivier Guillemin, Aude Lapinte et Jean-Paul Lorgnet *Données sociales*

13

### Une inflation plus forte pour les ouvriers et les chômeurs

Pascale Hébel *Document de travail du CRÉDOC*

21

### L'euro, bouc émissaire ? Une comparaison France/Allemagne

Sylvie Lefranc *DP-Analyses Économiques*

26

### Repères

1. Glossaire 5
2. Niveau de vie et pouvoir d'achat en France : qui perd, qui gagne ? 9
3. Les 35 heures pèsent-elles sur le pouvoir d'achat ? 23
4. L'effet perturbateur de l'euro 29

### Pour en savoir plus...

#### Union européenne

#### Ouverte pour travaux : la Présidence allemande de l'UE et la réunification européenne

Jérôme Créel, Éloi Laurent et Jacques Le Cacheux *Lettre de l'OFCE*

32

#### Indicateurs économiques

#### Les champions du PIB par tête et ceux du niveau de vie

Marc Fleurbaey et Guillaume Gaulier *La Lettre du CEPII*

37

#### Santé

#### Prix des médicaments : comment concilier les intérêts de la société avec ceux de l'industrie ?

Elias Mossialos, David Brogan et Tom Walley *Revue internationale de sécurité sociale*

41